

aus den Erfahrungen unserer Revolution, ich habe nur nicht die Möglichkeit, ausführlich darauf einzugehen — bringt es mit sich, daß sich ungeachtet aller Schwankungen und zahlreicher Versuche, zum Alten zurückzukehren, immer mehr schwankende Elemente davon überzeugen, daß es tatsächlich keine andere Wahl gibt als die zwischen der Diktatur der Werktätigen und der Macht der Ausbeuter. Wenn es für diese Elemente schwere Zeiten gegeben hat, so ist daran nicht die bolschewistische Regierung schuld, schuld sind die Weißgardisten, schuld ist die Entente, und der Sieg über sie wird die wirkliche und feste Voraussetzung für eine Besserung der Lage aller dieser Klassen sein.

W.I. Lenin, Werke, Dietz Verlag Berlin 1964, Bd.30, S. 210-213

Nr. 269

**Schlußwort zum Bericht des Gesamtrussischen Zentralexekutivkomitees
und des Rats der Volkskommissare**

6. Dezember 1919

(Rufe: „Es lebe Genosse Lenin! Hurra!“ Beifall.) Genossen! Es scheint mir, daß es Martow¹⁾ mit seiner Rede und seiner Erklärung gelungen ist, uns ein äußerst anschauliches Beispiel dafür zu liefern, wie sich jene Gruppen und Parteien zur Sowjetmacht verhalten, die früher der II. Internationale angehört haben und ihr noch angehören, dieser Internationale, gegen die wir jetzt die Kommunistische Internationale gegründet haben. Jedem von uns ist der Unterschied zwischen der Rede Martows und seiner Erklärung aufgefallen, ein Unterschied, den auch Gen. Sosnowski²⁾ in seiner Bemerkung unterstrich, als er vom Präsidium aus Martow zurief: „Ist das vielleicht Ihre Erklärung vom vergangenen Jahr?“ In der Tat, Martows Rede bezieht sich zweifellos auf das Jahr 1919, auf das Ende dieses Jahres, seine Erklärung aber ist so abgefaßt, daß sie Wort für Wort wiederholt, was wir schon 1918 von ihnen gehört haben. (Beifall.) Und wenn Martow auf Sosnowskis Zwischenruf antwortete, diese Erklärung sei „für alle Ewigkeit“, so möchte ich mir hier doch erlauben, die Menschewiki gegen Martow in Schutz zu nehmen. (Beifall, Heiterkeit.) Denn, Genossen, ich habe die Entwicklung und den Verlauf der Tätigkeit der Menschewiki wohl mehr und aufmerksamer beobachtet als irgend jemand sonst — und das war gar nicht so angenehm. Gestützt auf diese